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В России за последние 25 лет почти в два раза увеличилось число опасных 
погодных явлений. Об этом сообщил руководитель Росгидромета Александр 
Фролов на пресс-конференции в преддверии Климатического форума городов 
России, передает «РИА Новости».

«По статистике, количество опасных погодных — а в некоторых городах и 
гидрологических — явлений растет», — сказал он. Фролов отметил, что ранее 
в России в год фиксировалось от 150 до 200 опасных погодных условий, кото-
рые наносят ущерб. По его словам, в среднем за последние пять лет это число 
увеличились примерно до 350–400 в год.

Курс валют 

USD ЦБ – 59,69 
EUR ЦБ – 70,00

Пятница, 17 августа – (+ 26 С0), небольшой дождь
Суббота, 19 августа – (+ 27 С0), ясно
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В последнее время 
наше население имело 
множество радостных 
поводов. Мы справили 
не одно новоселье в 
системе образования, 
здравоохранения, жи-
лищного фонда. Все эти 
достижения в той или 
иной степени нашли 
своё отражение на стра-
ницах нашей газеты. 
Сегодня мы предлагаем 
читателю ознакомить-
ся с тремя мощными 
объектами здравоохра-
нения, запущенными в 
нынешнем году, при-
чем совсем недавно. О 
самих новостройках, их 
значимости для респу-
блики рассказывает 
заместитель министра 
здравоохранения РИ За-
рема Льянова.

– В начале мне хотелось 
бы все-таки вкратце напом-
нить, что в 2014 году у нас 
открылась новая станция 
скорой помощи в Сунже 
и Джейрахская районная 
больница. В 2016 году На-
зрановская городская боль-
ница переехала в шикарное 
здание, а кардиологический 
и эндокринологический дис-
пансеры получили  новое 
здание в Магасе. В Экажево 
открылась амбулатория. А в 
Малгобеке – отделение для 
лечения туберкулеза.

Что касается текущего 
года? Действительно, со-
стоялось, можно сказать, 
грандиозное открытие трех 
объектов, в которых мы 
очень нуждались. Это – Ре-
спубликанский онкологиче-
ский центр, Перинатальный 
центр, Республиканская дет-
ская больница.

Онкологический диспан-
сер на 110 коек находится 
в Плиево рядом с центром 
фтизиопульмонологии. Там 
же, кстати, планируется 
строительство психонев-
рологического диспансера, 
потребность в котором на-
зрела. Оснащен новый дис-
пансер высокотехнологичной 
аппаратурой. Два томогра-
фа, один из которых имеет 
множество функций, которые 
позволяют отслеживать пра-
вильность проводимых ис-
следований и планировать 
лучевую терапию. Имеется 
линейный ускоритель. Это 
очень дорогая аппаратура, 
благодаря которой мы можем 
проводить лучевую терапию. 
До сих пор наши граждане 
вынуждены были выезжать 
на иногороднее лечение. Те-
перь эта необходимость от-
пала.

Кроме того, в нашем 
диспансере имеются ап-
параты для облучения 

поверхностных и внутренних 
опухолей, чего у нас до сих 
пор не было.

Мы получили один из са-
мых лучших маммографов. 
Здесь надо особо отметить, 
что заболевание молочной 
железы очень серьезно. И 
каждой женщине, достигшей 
39 лет, следует раз в год про-
ходить обследование.

В новом диспансере также 
имеется рентгеновское, уль-
тразвуковое, эндоскопиче-
ское оборудование, мощная 
диагностическая лаборато-
рия.  Работают отделение хи-
миотерапии, хирургическое 
отделение, операционный 
блок, реанимация. До откры-
тия диспансера все врачи, 
как молодые, начинающие, 
так и опытные, с большим 
стажем работы в онколо-
гическом отделении ИРКБ, 
прошли специальную под-
готовку для работы в нем. 
И можно смело говорить, 

что врачебная деятельность 
осуществляется грамотны-
ми специалистами. Руково-
дит диспансером Виталий 
Леонидович Коваленко. Он 
приехал из Хабаровска, где 
трудился на посту главного 
врача онкологического дис-
пансера. К тому же он явля-
ется оперирующим хирургом. 
С начала функционирования 
Республиканского онкологи-
ческого диспансера проведе-
но успешно более 80 слож-
ных операций.

Хочу особо отметить, что 
весь этот потенциал – и ка-
дровый, и технологический 
– направлен на значитель-
ное улучшение методов вы-
явления на ранней стадии 
заболевания, которое люди 
произносят с чувством стра-
ха, понизив голос, и борьбы 
с ним.

Мы можем похвастаться, 
что за последние два меся-
ца выявлено заболевание 
на ранней стадии в два раза 
больше, чем это бывало в 
прежние времена за полгода. 
И рассчитываем, что удастся 
снизить показатель смертно-
сти от онкологии.

В настоящее время пере-
смотрен реестр всех боль-
ных с онкологическими забо-
леваниями. Активизировала 
свою работу онкологическая 
служба. Онкологи принима-
ют участие во всех акциях 
Минздрава. Мы  стараемся 
довести до сознания граж-
дан, что любое заболева-
ние, выявленное на ранней 
стадии – это 90% излечения. 
Мы стремимся улучшить ка-
чество жизни наших людей. 
Что это означает? Качество 
жизни человека – это неин-
валидизация, это тот социум, 
который существует вокруг 
него. Ведь больной человек 
создает такие условия, что 
его окружение вынуждено 
в какой-то мере нести это 

бремя, его болезнь. И на 
деле мы сталкиваемся со 
сложной системой.   

Мы теряем людей обра-
зованных, талантливых, ко-
торые уже успели накопить 
определенный опыт, заявить 
о себе в той или иной  об-
ласти, людей, от которых 
общество ждет дальнейших 
успехов. И вдруг человек 
внезапно заболевает. А если 
быть точным, болезнь, ко-
торая таилась в глубине, в 
один день выходит наружу 
и встает во всем своем об-
личьи. И происходит это в 
результате халатного отно-
шения к своему здоровью. 
Как достучаться до сознания 
граждан?!

Повсеместно развеша-
ны баннеры, призывающие 
пройти диспансеризацию. 
Через средства массовой ин-
формации регулярно пыта-
емся убедить людей пройти 

обследование. Все доступно, 
бесплатно. Но большинство 
граждан все игнорирует. Об-
ращаются за лечением, ког-
да болезнь запущена или до-
стигла последней степени. И 
медицинское вмешательство 
уже бесполезно.

Подобное отношение к 
своему здоровье считаю пре-
ступлением. Каждый из нас 
должен сознавать, что жизнь 
человека драгоценна. Че-
ловек обязан быть культур-
ным и относиться к своему 
здоровью бережно. Если мы 
посмотрим на Европу, там 
граждане дорожат визитом 
к врачу. Охотно принима-
ют участие во всех акциях, 
где они могут пройти скри-
нинг. Наших людей трудно 
затащить на участие в ка-
кой-либо программе. Нам 
всем  нужно активизировать 
свои действия – и медикам, 
и обывателям, чтобы спасти 
здоровье нации. Нас  всего 
473 тыс. человек. Для нас, 
медиков, не проблема про-
сканировать каждого. Но 
если люди противятся – это 
просто беда, на мой взгляд. 

Другой наш значимый объ-
ект – Перинатальный центр. 
Это не просто роддом. Это 
центр, в который попадают 
женщины высокого риска. 
Что это значит? Серьезное 
заболевание у женщины или 
у плода. Мы наблюдаем в 
женской консультации за бе-
ременностью с момента по-
становки на учет. И добива-
емся, чтобы это произошло 
до 11 недель беременности 
на раннем сроке. Потому что 
мы проводим генетическое 
обследование, узи-обследо-
вание, исследования на все 
возможные инфекции. 

(Продолжение на 2 стр.)

Жизнь человека 
драгоценна

Хадж: Большая часть виз 
уже передана 

в Москву
Глава Ингушетии провел совещание по вопросу орга-

низации и проведения хаджа в Республике Ингушетия в 
2017 году. В этом году фирмой, уполномоченной зани-
маться организацией хаджа на территории республики, 
является ООО «Иман Тур». Хадж-Миссией России выде-
лена квота для совершения паломничества жителями Ре-
спублики Ингушетия в количестве 1400 мест. На данный 
момент квота полностью востребована.

Директор аэропорта «Магас» сообщил, что заключен пред-
варительный договор с авиакомпанией ЮТэйр на осущест-
вление 2 чартерных рейсов из нашего аэропорта, и компани-
ей «Вим АВИА» на совершение ещё 2 рейсов. В настоящее 
время авиакомпаниями проводится работа с аэропортами 
Медины, Джидды. 

По словам председателя комитета по организации и про-
ведения хаджа республики, фирма «Иман Тур» выбрала го-
стиницу, где будут проживать ингушские паломники в Мекке, 
удаленность от мечети Аль-Харам не более 2000 метров.

«Организована «горячая» телефонная линия на период 
организации и проведения хаджа для паломников и их род-
ственников. В настоящее время полностью завершено про-
ведение вакцинации паломников. Разработана и вручена 
всем паломникам памятка «Хадж и Умра». Фирмой «Иман 
Тур» проведен подбор руководителей групп для сопровожде-
ния паломников и медицинского персонала»,- отметил Ахмед 
Теркакиев. 

Он поделился, что успешно идет подача документов палом-
ников в Консульство Саудовской Аравии в Москве в целях 
оформления виз. Большая часть виз уже передана в Москву. 
Остальные находятся в стадии завершения.  Процесс заклю-
чения договоров по обязанностям паломников и обязанно-
стям турфирмы планируется закончить в ближайшие дни.

Глава Ингушетии напомнил, что необходимо заранее па-
ломникам познакомиться с руководителями групп, выезжаю-
щими в Королевство Саудовская Аравия. Юнус-Бек Евкуров 
поручил предусмотреть для жителей республики, выезжаю-
щих в хадж, все необходимые удобства.

Пресс-служба Главы РИ

19 августа пройдет встреча Ю. Евкурова 
с молодежью Ингушетии

В субботу, 19 августа, в 14.00 на базе отдыха в с.п. Мужичи Сунженского района пройдет 
традиционная встреча Главы Ингушетии Юнус-Бека Евкурова с молодежью.

В ходе встречи состоится обсуждение общественно-политической и экономической ситу-
ации в республике.

Приглашаем принять участие всех желающих. Просьба пройти регистрацию до 13 часов 
30 минут. Вход свободный.

Госпрограмма 
в действии

В Магасе прошло 
совещание под пред-
седательством Главы 
Ингушетии Юнус-Бека 
Евкурова по вопросам 
переселения жителей 
оползневой зоны Мал-
гобека и распределения 
государственных жи-
лищных сертификатов 
вынужденным пере-
селенцам из Чеченской 
Республики и граж-
данам, выезжающим 
из районов Крайнего 
Севера.

Глава муниципального 
образования «Городской 
округ город Малгобек» Шар-
пудин Мамилов проинфор-
мировал о ходе переселе-
ния жителей оползневой 
зоны города Малгобека. Он 

сказал, что в комиссию по 
переселению населения из 
оползневой зоны г. Малго-
бека вошли представители 
администрации города, де-
путаты Горсовета, предста-
вители общественности. За 
период с 2008 г. по 2013 г.по 
данной программе пересе-
лено всего –1114 семей  г. 
Малгобека.

«В настоящее время по 
итогам работы комиссии 
по переселению граждан 
из оползневой зоны города 
Малгобека, количество се-
мей граждан, подлежащих 
переселению, составляет  
436 семей, в том числе 47 
семей отказывающиеся от 
переселения», - пояснил 
Шарпудин Мамилов.

Руководитель региона 
подчеркнул, что нужно учи-
тывать опыт прошлых лет и 
проводить жеребьевку квар-
тир еще до начала строи-
тельства самого объекта, 
тогда люди действительно 
смогут уже следить за хо-
дом строительства своего 
жилья.

Глава муниципального об-
разования «Малгобекский 
муниципальный район» 
Адам Цечоев сообщил, что 
за период с 2008 по 2013 
гг. из оползневой зоны с.п. 
Вознесенское Малгобекско-
го муниципального района 
переселена 421 семья.

А д м и н и с т р а ц и е й 

Малгобекского муниципаль-
ного района обеспечен снос 
всех ранее обслуженных 
домовладений с привлече-
нием специальной строи-
тельной техники.

«Кроме того, нами после 
утверждения правитель-
ственной комиссией спи-
сков оползневиков исключе-
но 20 адресов и 95 человек 
из данного списка, посколь-
ку ими были представлены 
фиктивные данные. Мал-
гобекской городской про-
куратурой по результатам 
проведенной проверки ко-
миссией по переселению 
граждан, проживающих в 
оползневой зоне Малгобек-
ского муниципального рай-
она, исключено из общего 
списка 5 адресов», - отме-
тил Адам Цечоев.

«В настоящее время из 
оползневой зоны с.п. Воз-
несенское Малгобекского 

муниципального района, 
согласно уточненным дан-
ным, подлежат переселе-
нию по общему списку 233 
семьи, имеющие право-
устанавливающие доку-
менты», - сообщил глава 
муниципального образова-
ния «Малгобекский муници-
пальный район».

Глава Ингушетии отме-
тил, что по каждому адресу 
нужно провести конкретную 
работу, в том числе выявить 
причины, по которым люди 
не хотят переселяться. «Не-
обходимо людям объяснять 
опасность проживания в 
оползневой зоне, когда в 
одночасье могут быть по-
вреждены и дома, и опоры 
ЛЭП, и газопроводы, и си-
стемы водоснабжения»,- 
уточнил Юнус-Бек Евкуров.

«Кроме того, вся эта тер-
ритория будет передана ас-
социации пчеловодов, где 
уже осенью планируется 
посадить медоносные ку-
старники и деревья», - ре-
зюмировал руководитель 
региона.

О жилищном обустрой-
стве вынужденных пере-
селенцев из Чеченской 
Республики в рамках реа-
лизации ФЦП «Социально-
экономическое развитие 
Республики Ингушетия на 
2010-2016 годы» доложил 
заместитель Председателя 

Правительства республики 
Магомет Гогиев.

Он сказал, что всего по 
программе вынужденных 
переселенцев построено 
1439 квартир. Всего с нача-
ла работы комиссии, в ре-
зультате проверки учетных 
дел, исключено 184 семьи, 
по материалам комиссии 
возбуждено 10 уголовных 
дел. В настоящее время на 
проверке в правоохрани-
тельных органах находятся 
более 20 материалов.

О распределении госу-
дарственных жилищных 
сертификатов вынужден-
ным переселенцам из 
Чеченской Республики и 
гражданам, выезжающим 
из районов Крайнего Се-
вера, рассказал министр 
по внешним связям, наци-
ональной политике, печати 
и информации республики 
Улан Евлоев.

Он отметил, что оформ-
ление и выдача государ-
ственных жилищных сер-
тификатов осуществляется 
на основании графиков вы-
пуска и распределения го-
сударственных жилищных 
сертификатов, утверждае-
мых Правительством РФ, в 
соответствии с очередно-
стью, установленной в свод-
ном списке, утвержденном 
на соответствующий год.

«С 2011 г. по 2016 год 
гражданам, выехавшим 
(выезжающим) из районов 
Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностей, 
выделен 21 государствен-
ный жилищный сертификат.

С 2006 по 2016 годы в 
рамках реализации под-
программы на категорию 
«граждане, признанные в 
установленном порядке 
вынужденными переселен-
цами»  выделено 357 го-
сударственных жилищных 
сертификатов», - заявил 
Улан Евлоев.

Глава Ингушетии резюми-
ровал, что все нуждающи-
еся в жилье люди должны 
его получить. «Тщатель-
но проверяйте списки вы-
нужденных переселенцев, 
чтобы именно та категория 
граждан, которая не имеет 
своего жилья, могла его по-
лучить», - подытожил Юнус-
Бек Евкуров.

Путин поручил достроить обход 
Калининграда

"Нам нужно достроить объездную дорогу, кольцо вокруг Ка-
лининграда", — сказал глава государства на встрече с врио 
губернатора Калининградской области Антоном Алихановым, 
отметив, что соответствующая задача войдет в перечень по-
ручений по итогам прошедшего в среду здесь совещания по 
развитию транспортной инфраструктуры.

В.Путин напомнил, что первая очередь данного проекта 
была сдана в 2008 году, но работа не завершена.

Стартовал прием заявок на второй 
конкурс грантов президента России

Прием заявок на второй в 2017 году конкурс, который про-
водит Фонд президентских грантов, начался в среду, 16 авгу-
ста. Об этом заявил генеральный директор фонда Илья Чука-
лин во время семинара в Чебоксарах.

Среди прочего Чукалин рассказывает о ключевых ново-
введениях второго конкурса, о подготовке и подаче заявок и 
ошибках, совершаемых при этом, о критериях оценки проек-
тов.

С помощью системы «Платон» 
собрано около 31 млрд рублей

К настоящему моменту с помощью системы «Платон» уда-
лось собрать почти 31 млрд руб. Об этом говорится в сообще-
нии пресс-службы Минтранса.

«В дорожный фонд через государственную систему «Пла-
тон» грузоперевозчики перечислили более 30,9 млрд руб., 
они зарегистрировали свыше 884 тыс. большегрузов. За ми-
нувший месяц прирост регистрации превысил 13 тыс. транс-
портных средств массой свыше 12 тонн», — сообщил Мин-
транс.

В Минздраве закупят более миллиона 
доз вакцины от полиомиелита

Министерство здравоохранения РФ к концу августа заклю-
чит контракты на поставку более миллиона доз вакцины от 
полиомиелита, которые направят в регионы к середине октя-
бря, сообщила пресс-служба ведомства.

Как отметили в министерстве, общемировые трудности с 
инактивированной полиомиелитной вакциной (ИПВ) объясня-
ются возросшей потребностью в данном препарате, связан-
ной с поэтапным полным переходом на использование ИПВ к 
2019 году согласно глобальному плану ВОЗ.
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Если женщина правиль-
но, в установленные сроки, 
приходит на обследование и 
следует предписаниям вра-
ча женской консультации, то 
беременность, как правило, 
протекает нормально. Если 
состояние женщины вызы-
вает подозрение, что роды 
могут быть сложными, то ей 
лучше рожать не в обычном 
роддоме. Потому что в таком 
случае должны работать две 
бригады – гинекологи и пе-
диатры или  же хирурги. По-
этому Перинатальный центр 
– это учреждение третьего 
уровня, куда поступают жен-
щины с высокой степенью 
риска. Но это не означает, 
что женщины с нормальной 
беременностью не могут в 
нем рожать. Это допустимо. 
Например, женщины, прожи-
вающие в Магасе и Насыр-
Корте, – населенные пункты, 
вблизи которых находится  
Перинатальный центр, – по 
территориальному призна-
ку могут в нем рожать как 
в обычном роддоме. Такая 
практика наблюдается по 
всей стране.

Центр оборудован по по-
следнему слову техники. Ме-
дицинский персонал три года 
проходил переподготовку. 
Медики выезжали за преде-
лы республики на семинары, 
тренинги.  Обучающие спе-
циалисты приезжали к нам 
и проводили у нас занятия. 
После всего этого на протя-
жении полутора лет шел от-
бор лучших специалистов. 
Кандидатов для работы в 
Перинатальном центре оце-
нивали по деловым каче-
ствам и профессиональной 
подготовке. Для этого была 
создана специальная комис-
сия, которая рассматривала 
каждого кандидата.

Руководит центром Вале-
рий Семенович Ступак, в про-
шлом возглавлявший анало-
гичный центр в Хабаровске. 
Это Минздрав России помог 
нам с данной кандидатурой, 

потому что Перинатальный 
центр для нашей республики 
– дело новое.

С момента открытия Пе-
ринатального центра, с 6 
июня текущего года, в стаци-
онаре пролечено около 700 
женщин, из них свыше 600 

с высокой  степенью риска, 
приняты роды у около 400 
женщин, выполнено более 
150 операций.

В центре будут открыты 
учебные классы для студен-
тов медицинского факульте-
та.

Ну и, наконец, наша из-
юминка – Республиканская 
детская больница. Крохотное 
детское отделение ИРКБ, 

куда стекались больные 
детишки со всей республи-
ки, переехало в собствен-
ное большое здание, где 
созданы просто шикарные 
условия для работы меди-
цинского персонала и лече-
ния маленьких пациентов. 
В больнице функционируют 
травматологическое, хирур-
гическое, терапевтическое, 
пульмонологическое отделе-
ния.

За два месяца работы но-
вого медицинского учреж-
дения госпитализировано 
около полутора тысяч ма-
леньких пациентов, сделано 
более 150 операций.

Медицинские работни-
ки – все с большим  стажем 
работы. Для разрешения 
сложных случаев заболева-
ния мы приглашаем извне 
специалистов. Возглавляет 
детскую больницу Магомед-
Башир Халитович Балаев. 
Несмотря на молодой воз-
раст, он зарекомендовал 
себя как деловой, грамотный 
руководитель. Заместитель у 
него – из приезжих. Коллек-
тив собрался хороший. Дея-
тельность начали слаженно, 
на высоком подъеме.

Говоря о детской больни-
це, не могу умолчать об од-
ном препятствии, с которым 
мы столкнулись  в настоя-

щее время: родители часто 
отказываются от прививок 
детям. И делается это не без 
влияния интернет-ресурса.  
Как мы знаем, подавляющее 
большинство молодых лю-
дей пользуется одним лишь 
интернетом. Книги не читают, 

к суждениям взрослых на-
ставников не прислушива-
ются, интересное, интел-
лектуальное общение тем 
более отсутствует. В сущно-
сти, сегодня молодые люди 
получают лишь негативную 
информацию. Интернет от-
крыто ведет «холодную во-
йну» против здравомыслия 
и духовного обогащения. И 
на этом делаются большие 

деньги.
Да, возможен случай, один 

на сто тысяч, когда привив-
ка дала отрицательную ре-
акцию. Но это могло быть в 
исключительном порядке при 
определенных  сопутству-
ющих факторах, к примеру, 
ребенок мог страдать каким-
то скрытым заболеванием. У 
здорового ребенка прививка 
не может вызвать плохую ре-
акцию. А разговоры о некаче-
ственных вакцинах не имеют 
под собой основания.

Вакцина – это дорогое 
удовольствие. Никто, ни тот, 
кто производит, ни тот, кто 

реализует, не позволит себе 
нарушить условия разра-
ботки и хранения вакцины. 
Мамы должны понимать, 
что, отказываясь сегодня от 
прививок, они закладывают 
своим детям "бомбу", кото-
рая разорвется в будущем. 
Непривитый ребенок может 

переболеть в любом возрас-
те и последствия будут куда 
тяжелее. И ещё хотелось 
бы напомнить, что благода-
ря прививкам человечество 
избавилось от оспы, чумы, 
холеры. А некоторые наши 
несознательные граждане 

решили перечеркнуть поло-
жительный опыт минувших 
столетий и ввергнуть нас 
опять в бездну эпидемии. 
Зато те же родители охотно 
кормят детей чипсами и не-
понятно из чего сделанной 
дрянью, которую пищевым 
продуктом никак не назо-
вешь.

Возвращаясь к нашим объ-
ектам.

Все эти объекты – большое 
подспорье для медицины. 
Мы рассматриваем их как 
подарок. И очень благодар-
ны руководству республи-
ки. Это, бесспорно, заслуга 
Главы и всего руководства 
республики. Когда страну 
трясет кризис, идут тоталь-
ные сокращения бюджетных 
денег, рабочих мест, наши 
руководители сумели убе-
дить Центр, насколько эти 
объекты жизненно необхо-
димы для субъекта. Немало-
важную роль играет и личное 
участие Главы во всем, что 
происходит в каждой сфере в 
общем и, в частности, в здра-
воохранении. Мы ежедневно 
чувствуем его руку на своем 
пульсе... Ну и, конечно, наш 
министр Марем Якубовна 
Арапханова, которая при-
нимала во всем этом самое 
активное участие.

Помимо вышеперечислен-
ных трех объектов, у нас еще 
в ИРКБ открыто отделение 

кардиологической хирургии, 
где выполнено множество 
действий по противодей-
ствию сердечно-сосудистого 
заболевания. Представьте 
себе,  что к сердцу доступ 
крови прекратился, сердце 
ишемизировалось. И когда 
на ваших глазах тромбик 
удаляется и сердце снова на-
чинает кровоснабжаться, че-
ловек избежал инфаркта, все 
это воспринимается как чудо. 
Вот уже наши врачи достиг-
ли такого уровня, что они на 
шейных сосудах и на сонных 
артериях оперируют. Это то, 
что раньше для нас было не-
досягаемо.

Травматологи-ортопеды 
оперируют великолепно. 
Руки золотые, методики хо-
рошие.

Взять наш центр фтизи-
опульмонолигии,  который 
сравнительно недавно начал 
работать. В нем проводят 
операции на легких больным 
туберкулезом. Люди, кото-
рые, казалось бы, обречены, 
после операции живут  нор-
мальной  жизнью. Ребята, 
которые работают в данном 
центре, также демонстриру-
ют чудеса профессионализ-
ма.

Одним словом, здравоох-
ранению Ингушетии есть чем 
гордиться.

Беседу записала 
Мадина КОДЗОЕВА

Если мы посмотрим на Европу, там гражда-
не дорожат визитом к врачу. Охотно прини-
мают участие во всех акциях, где они могут 
пройти скрининг. Наших людей трудно за-
тащить на участие в какой-либо программе. 
Всем  нужно активизировать свои действия 
– и медикам, и обывателям, чтобы спасти 
здоровье нации. 

Как мы знаем, в по-
следние годы, благо-
даря  реализации 
государственной про-
граммы поддержки 
семей, имеющих детей, 
тысячи семей в Ингу-
шетии  получили серти-
фикат на материнский 
(семейный) капитал.  
Сегодня сумма матка-
питала, если не оши-
баюсь, составляет 453 
тыс. рублей. 

Это существенное подспо-
рье для ячейки общества, 
которому всегда необходимо 
решать свои первоочеред-
ные задачи, а это, прежде 
всего, улучшение жилищных 
условий. Что бы не говори-
ли разного рода эксперты 
и специалисты, а наличие 
собственного жилья – фун-
дамент материального се-
мейного благополучия. 
Представьте, к примеру, что 
молодая семья арендует жи-
лье. Разумеется, подобная 
ситуация является для нее 
тяжким бременем. И не спо-
собствует, если уж говорить 
об общественных масшта-
бах, демографическому ро-
сту в отдельном регионе или 
стране. 

Сегодня говорят о том, что 
после  положительных пока-
зателей роста народонасе-
ления, в России наметился 
спад, рождаемость снижа-
ется. Понятное дело, часть 
проблемы носит объектив-
ный характер, выражаясь 
в количественной разнице 
между  мужчинами и женщи-
нами, с учетом возрастных 
групп и географических зон 
проживания. Вместе с тем, 
после бэби-бума, который 
многие связывали с выдачей 

материнского капитала, на-
ступил «штиль» - в статисти-
ке  появились другие цифры, 
с меньшим значением. 

В Ингушетии долгое вре-
мя и по сегодняшний день 
показатели рождаемости 
сохраняют плюсовые значе-
ния, однако общероссийская 
тенденция «планирования» 
семьи дает, по всей видимо-
сти, о себе знать… Это ха-
рактерно для зон городской 
жизни.

Есть тревожные симпто-
мы по этой теме. Согласно 
результатам опроса, про-
веденного Высшей школой 
экономики и Российским 
государственным социаль-
ным университетом, почти 
половина молодых людей, 
состоящих в браке, хо-
тят всего одного ребенка. 
Об этом свидетельствуют 
следующие данные. В со-
вместных исследованиях 
НИУ ВШЭ и РГСУ в 2015 
и 2016 годах участвовали 
2 тыс. человек в возрасте 
до 30 лет. Опрос показал, 
что большинство молодых 
людей, состоящих в браке, 
хотят одного ребенка (48%). 
О двух детях мечтают 39%, 
а растить трех и более ма-
лышей готовы только 13% 
респондентов.

Согласно результатам, 
большинство молодых су-
пругов полагают, что лучше 
всего дошкольников вос-
питывать в муниципальных 
детсадах (53%). 17% пред-
почитают частный детский 
сад. Няню выбирают лишь 
2% респондентов, а на по-
мощь бабушек и дедушек 
рассчитывают 9%. Только 
каждый пятый (19%) полага-
ет, что воспитывать ребенка 

лучше всего самим в соб-
ственной семье.

Между тем, по мнению 
экспертов, легче воспиты-
вать нескольких детей. До-
цент кафедры социологии 
семьи и демографии социо-
логического факультета МГУ 
Александр Синельников 
рассказал нашим коллегам 
из «Известий», что когда се-
мья останавливается на од-
ном ребенке, то из-за избыт-
ка родительской любви он 

вырастает избалованным, 
так как не привык общаться 
с равными.

Опыт Ингушетии и всего 
Кавказа, да и многих много-
детных семей в России во-
обще утверждает, что не 
только лечге воспитать до-
стойную личность многодет-
ной семье, но  и … интерес-
ней. Да, именно интересней, 
ведь многодетная семья ни с 
чем не сравнимый мир  вза-
имной выручки, обучения, 
поддержки, поводов для гор-
дости, благодарности и вос-
торга. В многодетной семье 
человек, как правило, вы-
растает  личностью богатой 

в плане нравственном, эмо-
циональном. А это крайне 
важно во все времена.

Одним из способов стиму-
ляции появления больше-
го количества многодетных 
семей в каждом регионе РФ 
может  и должен стать ме-
ханизм, позволяющий уве-
личить количество вариан-
тов получения материнского 
капитала. Это стало бы для 
жителей Ингушетии и других 
регионов страны большим 

подспорьем в реализации 
главных задач конкретной 
семьи. У каждой семьи есть 
свои особенности и ключе-
вые проблемы.

Работа в этом направле-
нии, к счастью, ведется. На-
помним, в июне 2017 года 
Президент России В. Пу-
тин в ходе «Прямой линии» 
предложил правительству 
изучить вопрос о передаче 
части средств семьям на-
прямую или дать им воз-
можность тратить их на 
что-то еще. Он дал понять, 
что главной причиной такой 
рекомендации стало сокра-
щение населения, которое 

снова обозначилось после 
короткого периода роста. 
Разумеется, говорилось о 
необходимости контроля, 
дабы  избежать неэффек-
тивного расходования мат-
капитала, если расширится 
список направлений, на ко-
торые эти деньги расходу-
ются. Говоря о наборе мер 
по улучшению демографи-
ческой ситуации в России, 
Президент страны напомнил 
тогда, что более 7 млн. се-
мей получили материнский 
капитал, и темпы роста рож-
даемости в России превы-
шают показатели европей-
ских стран. Вместе с тем, по 
мнению Путина, необходи-
мы и дополнительные сти-
мулирующие меры.

Соответствующая под-
держка  семейных интересов 
есть  и в Совете Федерации  
РФ.

По сказанным относитель-
но недавно словам спикера 
СФ Валентины Матвиенко, 
«в Совет Федерации по-
ступает немало обращений 
граждан о внесении измене-
ний в ее (программы) меха-
низмы. Немало обращений, 
в которых граждане ставят 
вопрос о возможности вы-
дачи средств материнского 
капитала на руки».

По мнению главы Совфе-
да, "демографическая ситу-
ация в стране требует, как 
минимум, сохранения, а по 
хорошему и усиления всех 
экономических, финансовых, 
социальных, правовых мер, 
способствующих повышению 
рождаемости".

Если сегодня более поло-
вины молодых семей счита-
ют достаточным рождение и 
воспитание одного ребенка 

– это тревожный сигнал. Эко-
номический кризис, сниже-
ние возможностей семейного 
бюджета, безработица и мно-
гое другое заставляет  людей 
задуматься о ненадежных 
перспективах завтрашне-
го дня. А это, бесспорно, не 
прибавляет энтузиазма, же-
лания обрести статус много-
детной семьи.

Развеять подобные со-
мнения могут только финан-
совые вливания в ячейку 
общества. Сумма материн-
ского капитала для кого-то 
покажется незначительной, 
но для большинства росси-
ян, особенно молодоженов, 
у которых много надежд и 
планов, она является суще-
ственной помощью.

 Вместе с тем, безусловно, 
пора расширить варианты 
использования папой и ма-
мой упомянутых денежных 
средств. 

Родители кормят, учат, 
воспитывают  ежедневно 
своих детей. Подавляющее 
количество пап и мам ис-
пользуют маткапитал на 
пользу родной семье. А 
учитывая потребности  всех 
и каждого, необходимо ис-
пользовать маткапитал не 
только на ипотеку, «пер-
спективное» образование и 
весьма отдаленную мамину 
пенсию. Есть еще вариант 
направления маткапитала - 
на реабилитацию ребенка-
инвалида – это, безусловно,  
очень важное решение. 

 Как неоднократно гово-
рилось людьми разумными, 
маткапитал можно выда-
вать по частям, поэтапно, в 
течение одного года, если 
ставится вопрос нагрузки на 
госбюджет. Список надо до-
полнить покупкой школьной 
одежды и принадлежностей,  
капремонтом квартиры, ле-
чением, покупкой оборудо-
вания для индивидуального 

предпринимательства и т.д. 
Одним словом, если мы 

реально хотим развивать се-
мейный институт в стране, 
понимаем стратегическую 
важность демографического 
роста, маткапитал должен 
служить российской семье 
без преодоления различных 
сомнительных  бюрократи-
ческих схем.

Как отмечают наши кол-
леги, здесь важна «возмож-
ность использовать мате-
ринский капитал  на покупку 
автомобиля или теплицы, 
мини-трактора или  швейной 
машинки, доильного аппара-
та или бетономешалки.  Эти 
варианты открывают перед 
родителями возможности 
зарабатывать дополнитель-
ные средства для своих 
детей, растить урожай, за-
няться малым бизнесом, 
самостоятельно решить 
часть жилищного вопроса. В 
конце концов, привить  всем 
своим детям любовь к тру-
ду, помочь обрести первые 
профессиональные навыки 
и знания, воспитать их от-
ветственными и любящими 
родной край личностями». 

«Будущее формируется 
сегодня» - эта простая ис-
тина чрезвычайно сильна, к 
ней нельзя относиться  не-
брежно, ибо всякая небреж-
ность требует своего расче-
та. В данном случае речь о 
будущем, в котором может 
сильно не хватать россиян, 
меньше станет дедушек и 
бабушек, детей и внуков.  

Последние данные свиде-
тельствуют о том, что рос-
сияне стали в четыре раза 
реже брать материнский ка-
питал. Возможно, мы уже на-
блюдаем  процесс, когда де-
тей стало сегодня рождаться 
меньше, чем вчера и, соот-
ветственно, снизилось коли-
чество тех, кто имеет право 
на эти деньги.

В недавнем  отчете Счет-
ной палаты сообщается: в 
январе-июне 2017 г. было 
выдано 352,5 тыс. сертифи-
катов на получение мате-
ринского капитала, что со-
ставляет 23% аналогичного 
показателя 2016 г. На пре-
доставление материнского 
капитала из бюджета ПФР 
в январе-июне 2017 г. было 
направлено 143,2 млрд руб., 
или 43,3% предусмотренного 
годового объема. 

Важно сегодня убедить 
людей в хороших перспек-
тивах многодетной семьи, 
чтобы сломать эти так на-
зываемые «либеральные» 
подходы к семейным цен-
ностям и границам,  столь 
стремительно укрепляю-
щимся в сознании молодых 
людей. Европейская «мода 
на одного ребенка», как по-
казывает опыт обществен-
ных отношений на Западе, 
зачастую приводит людей 
к чрезмерно рационально-
му отношению к семейным 
традициям, создает пробле-
му убыли населения – его 
старения, порождает ксе-
нофобию и  многие другие 
негативные моменты. Для 
России, для ее народов, 
испокон веков  ценивших  
институт семьи, традиции, 
нравственность, уважение 
и заботу об общественном 
благополучии, этот путь 
разрушителен.  Сегодня, по-
мимо  здоровой пропаганды 
семейных скреп и многодет-
ности, нужна доступная фи-
нансовая помощь для пап и 
мам, добросовестно трудя-
щихся над задачей воспи-
тания достойных граждан, 
у которых есть братья и се-
стры. Увеличение вариан-
тов получения материнско-
го капитала семьей – один 
из многих путей к этой цели. 

В. САИТОВ

«Штиль» после «бэби-бума»?

Местное самоуправле-
ние в России имеет недол-
гий путь, который несколь-
ко раз прерывался. После 
отмены крепостного пра-
ва в 1861 в стране начали 
формировать местное са-
моуправление (земства), 
но за несколько десятиле-
тий претерпело некоторые 
изменения и после рево-
люции в 1917 г. фактиче-
ски было ликвидировано. 
Советы, которые возникли 
после 1917 г. тоже не ста-
ли подлинными органами 
местного самоуправления 
(ОМС), по причине всевла-
стья аппарата КПСС.

Ныне вновь в стране соз-
даны ОМС, которые в раз-
личных регионах страны 
имеют разные возможности 
по осуществлению своих 
полномочий.

Органы местного само-
управления созданы, раз-
умеется, и в Ингушетии. Они 
сегодня, помимо вопросов 
хозяйственного направ-
ления, решают и вопросы 
развития собственной ма-
териальной базы,  накопле-
ния опыта у сотрудников в 
правовой и хозяйственной 
деятельности и т.д. Для 
успешного решения  данной 
задачи, по мнению многих 
знатоков муниципального 
управления,  у ОМС респу-
блики  должна  быть струк-
тура предприятий и орга-
низаций для социального, 
культурного, бытового, ле-
чебного и иного обслужива-
ния граждан.

Их наличие будет обеспе-
чивать постоянный приток 
средств в бюджет ОМС, а 
это расширяет возможности 
местных властей в деле по-
вышения благополучия на-
селения района, города и 
села.

Мэрия г. Назрани в этом 
плане проводит определен-
ную работу по созданию 
муниципальной  собствен-
ности. В настоящее время 
в администрации  рассма-
тривается вопрос создания 
службы муниципального 
такси, то есть собственный 
таксопарк на базе одного 
подведомственного пред-
приятия. Таксисты будут 
работать в пределах Назра-
ни и республики по более 
низким ценам и строго по 
счетчикам. Автомобили бу-
дут одного цвета,   водители 
- с большим опытом, ответ-
ственные и вежливые с пас-
сажирами. Такие  стандарты  
автомобиля и  требования 
к водителям, по мнению 
мэра А. Тумгоева, обеспечат 
успех этого начинания.

Есть в мэрии и другие за-
думки по формированию 
своей материальной базы.

Я. ХАДЗИЕВ

Резервы 
местного 

само-
управления

Жизнь человека 
драгоценна

Эксперты регионального штаба 
ОНФ завершили мониторинг 

детских лагерей отдыха
Как и было запланиро-

вано, с 1 июня для школь-
ников свои двери распах-
нули пять стационарных 
и шестьдесят пришколь-
ных лагерей дневного пре-
бывания. Активисты ОНФ 
в Ингушетии совместно 
со специалистами Роспо-
требнадзора республики 
проводили мониторинг в 
некоторых из них.  В об-
щественную оценку были 
включены организация 
деятельности летних ла-
герей по основным крите-
риям, начиная от формы 
собственности и заканчи-
вая планом воспитатель-
ной и кружковой деятель-
ности. Эксперты рабочей 
группы отметили, что 
помимо соблюдения сани-
тарных норм и техники 
безопасности объектов, 
важно и то в каких услови-
ях проживают дети, чем 
питаются и как организо-
вана работа медпунктов.

«Мы приятно удивлены 
тем, как налажена работа. В 
соотношении со стоимостью 
путевки, а это чуть больше 
16 тысяч рублей, предлага-
емые условия отдыха детей, 
можно сказать, организо-
ваны на высоком уровне. 
Например, стационарный 
лагерь «Аьрзи», расположен-
ный в горном селении Арм-
хи Джейрахского района, 
трудно назвать лагерем, это 
больше курортно-санатор-
ный уровень. Профессиона-
лизм педагогов и вожатых 
позволяет проводить на вы-
соком уровне культурно-раз-
влекательную и кружковую 
деятельность, различные 
спортивные и укрепляющие 
здоровье детей мероприя-
тия. Что касается питания, 
то это не вызывает никаких 
нареканий, так как поставкой 

продуктов занимаются мест-
ные фермеры и наши дети 
едят экологически чистые 
и качественные продукты», 
- сказала руководитель ре-
гиональной рабочей группы 
ОНФ «Образование и культу-
ра как основы национальной 
идентичности» Эльза Мужу-
хоева.

Материально-техниче -
ская база лагерей позволяет 
школьникам Ингушетии по-
лучить качественный отдых, 

не выезжая за пределы, как 
это бывало в прежние годы. 
Всего в  каникулярный пери-
од в стационарных лагерях 
республики отдохнули около 
пяти тысяч школьников, еще 
около семи тысяч провели 
летние каникулы в пришколь-
ных лагерях. 

Завершающий мониторинг 
в этом году эксперты ОНФ 
провели в лагерях отдыха 
«им. Комарова» и «Армхи». 

В начале сезона в этих 
лагерях активистами ОНФ в 
Ингушетии был сделан ряд 
замечаний.

«Сегодня мы видим кар-
динальные изменения. Все 
окна оборудованы москит-
ными сетками, окна, как и 

полагается, открываются, об-
устроены душевые  комнаты, 
имеется горячая и холодная 
вода, а для питьевой воды 
установлены кулеры. Ранее 
мы настаивали на том, чтобы 
по периметру лагеря сдела-
ли освещение, и этот вопрос, 
к счастью, снят с повестки. 
Также заработал бассейн, 
а на кухне появились новая 
посуда и специальные стел-
лажи для хранения утвари», 
- отметила сопредседатель 

регионального штаба ОНФ 
Фатима Барханоева. 

Стоит отметить, что на-
лажена работа медпунктов 
в пределах лагерей. Более 
того, каждый лагерь,  и ста-
ционарный, и пришкольный, 
по территориальной при-
надлежности привязан к ле-
чебным учреждениям Мини-
стерства здравоохранения 
республики. Это позволяет 
в экстренных случаях ока-
зывать квалифицированную 
медпомощь. 

И. ЕВлОЕВ,
координатор по работе 

со СМИ РИК ОНФ 
в Республике 

Ингушетия

Северо-Кавказский молодежный форум
«МАШУК-2017»

Этнографический маршрут
На площадке форума 

были представлены 
результаты этногра-
фической экспедиции 
по регионам Северного 
Кавказа, иницииро-
ванной Федеральным 
агентством по делам 
молодежи.

Как рассказали машу-
ковцам организаторы, для 
участия в поездке были ото-
браны молодые блогеры, 
журналисты и активисты 
социальных проектов из 17 
регионов страны. Сформиро-
ванный коллектив преодолел 
путь от Дербента до Пятигор-
ска. В каждом из шести посе-
щенных субъектов участники 
экспедиции не только заез-
жали на интересные с точ-
ки зрения развития туризма 

объекты, но и проводили 
встречи с представителями 
региональных властей, биз-
неса, общественного актива. 
Такое сочетание мероприя-
тий позволило путешествен-
никам глубоко и разносторон-
не изучить рекреационный 
потенциал северокавказских 
регионов и рассказать о нем 
аудитории более чем в пол-
миллиона человек.

- Мы собрали в одной груп-
пе представителей разных 
территорий из всех феде-
ральных округов, - отметил 
куратор экспедиции от ФАДМ 
Юрий Парфильев. – И все 
это, чтобы еще раз наглядно 
показать жителям всей стра-
ны, что посещать Северный 
Кавказ не только интересно 
и познавательно, но и полно-
стью безопасно.

Между тем, магистральной 
целью акции организаторы 

назвали знакомство молодо-
го поколения жителей Рос-
сии со страной во всем ее 
многообразии. Как прозву-
чало, отправной точкой для 
реализации идеи стали ре-
зультаты социологического 
исследования, показавшего, 
что больше 90% российской 
молодежи успели побывать 
не более чем в трех регио-
нах страны. Именно поэто-
му и было принято решение 
бороться против существу-
ющих негативных стереоти-
пов с помощью регулярных 
поездок молодых лидеров 
мнений. 

Экспедиция на Северный 
Кавказ стала второй в цикле 
после выезда в регионы Юж-
ной Сибири. Но она станет не 
последней – формат такого 
выездного «знакомства» при-
знан успешным.
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Поэзе 
мугIараш

Создавая челове-
ка и назначая его 
Своим наместником 
на земле, Всевыш-
ний Аллах повелел 
своим рабам покло-
няться  только Ему, 
не придавая в со-
товарищи никого и 
ничего. Всевышний 
научил человека 
всевозможным име-
нам, наделил его 
разумом и способ-
ностью различать 
добро и зло, истину 
и ложь, полезное и 
бесполезное. Более 
того, на протяжении 
веков Аллах посы-
лал людям проро-
ков и посланников 
(мир им) с ясным 
руководством, зна-
нием и мудростью, 
для того чтобы 
люди не блуждали 
во мраке невеже-
ства, а руковод-
ствовались в своей 
жизни божествен-
ным откровением.

Заметили тенденцию: по-
следние 5-10 лет многие 
мусульмане часто испыты-
вают стрес в связи с про-
слушиваниями проповедей 
некоторых имамов. Мы бо-
имся не только умирать, но 
даже жить: если даже по за-
бывчивости пропустим, не 
совершим намаз или совер-
шим самый незначительный 
грех, тут же сгорим в огне, 
если не отрастим бороду – 
мы не настоящие мусульма-
не, если не закутаем своих 
жен и сестер, значит гореть 
всем в адском пламени. 

Однако, по-настоящему 
святой человек вынужден 
стыдиться своей святости, 
потому что она не похожа на 
ту, которую чтят и восхваля-
ют. Некоторые люди  наде-
вают на себя маски высоко-
одухотворенных личностей, 
максимально работают над 
внешним соответствием, 
пытаясь выдать себя за тех, 
кем на самом деле, в душе и 
в реальных действиях сво-
их, и близко не являются. 
Это лицемеры, названные 
в Коране самыми большими 
грешниками. 

Для того чтобы отпустить 
бороду много ума не надо, 
здесь не нужно трудиться, а 
просто не бриться. Зато, ка-
кой результат! Многие будут 
смотреть на тебя и говорить: 
"Какой набожный человек!"

Боюсь, это – далеко не то, 
что делает человека веру-
ющим. 600 с лишним стра-
ниц Священного писания 
включают в себя огромный 
смысл и о бороде там не 
сказано.

В пятничных проповедях 
богословы могут часами 
рассказывать о том, как пра-
вильно поднимать руки во 
время намаза, или как пра-
вильно хоронить умерших, 
ведут долгие споры об этом 
между собой, посвящают по-
добным темам целые книги. 
Все это надо знать, но раз-
ве это включает в себя все 
вопросы, которые ежеднев-
но ставит перед каждым из 
нас жизнь?  Разве попросту 
не стыдно нам зацикливать-
ся и посвящать весь разум 
лишь таким вопросам, когда 

вокруг есть и другие пробле-
мы: люди обозлены, кругом 
сплошные аварии, разводы, 
убийства?

В исламе человек должен 
чувствовать свободу изну-
три, должен радоваться и 
благословлять Аллаха за 
эту свободу. Мы же, наобо-
рот, чувствуем себя угне-
тенными «зомби», а жизнь 
наша состоит из ряда вы-
думанных кем-то программ. 
Разве в нашем 21 веке не 
можем дать миру ничего 
полезного и нового, а не 
просто жить понятиями, ко-
торые существовали 1400 
лет назад? Можем, если 
развивать свою культуру и 
осваивать науки.

Не стоит забывать, какой 
колоссальный вклад  в раз-
витие общества, не только 
своего, но и мирового, сде-
лали исламские ученые в 
свое время. Например, кни-
га Ибн Сины «Аль-Канун» 
считалась основой медици-
ны не только в исламском 
мире, но и в Европе, Ибн 
Байтар (1190-1248), заво-
евавший в средние века 
славу крупного ботаника и 
фармацевта, в своей книге 
дал описание около 1400 
лекарственных растений и 
трав. Данный фундамен-
тальный труд считается 
основным научным источ-
ником в этой области. В об-
ласти физики Исмаил аль 
– Джазари в своем произ-
ведении «Китаб аль-Хиял» 
(книга грез) заложил осно-
вы кибернетики, Рази (864-
925) впервые выделил и 
описал такие заболевания, 
как ветряная оспа и лихо-
радка. Ахшамсаддин (1389-
1459) выявил существова-
ние микробов и т.д.  

Почему мы перестали 
развиваться и пользуемся 
благами и научными откры-
тиями, которые создаются 
людьми других вероиспове-
даний и национальностей, 
при этом часто говорим о 
том, что кроме нас на свете 
верующих и настоящих лю-
дей нет?

Некоторые наши бого-
словы говорят о том, что 
по Сунне нам не нужно 
подниматься перед стар-
шими. Однако же, Пророк 
(с.а.с.)  всегда говорил, что 
старших по возрасту людей 
надо уважать, а к млад-
шим относиться с добротой 
и любовью. Они говорят, 
что надо жить по Сунне. Я 
спрашиваю, в таком слу-
чае, если во времена Про-
рока (с.а.с.) люди  ездили 
на вьючных животных, по-
чему бы нам сегодня не 
пересесть на них, оставив 
свои джипы и мерседесы? 

Также возникает вопрос 
о том, что такое Сунна? 
Порою часть из того, что 
преподносится нам сегодня 
под названием Сунна – это 
чисто арабская культура, 
переплетенная с множе-
ством недостоверных хади-
сов. Хочется сказать о том, 
что арабский образ жизни, 
который сегодня так  навя-
зывается, нам не нужен. У 
них свои климатические и 
национальные условия, а 
у нас есть своя история  и 
традиции, которые должны 
составлять и определять 

наш быт. У нас есть своя 
культура, Аллах создал нас 
ингушами, как создал всех 
людей принадлежащими к 
какой-либо нации и вере. 
У нас есть свои традиции 
и обычаи, которые очень 
красивы и не противоречат 
исламу. Я не могу понять, 
почему отдельные люди, 
которые называют себя по-
следователями Пророка 
(с.а.с.), стараются искоре-
нить нашу культуру, наши 
обычаи, наши традиции? 
Если  удастся это сделать, 
то наша нация попросту ис-
чезнет. Без культуры от нас 
кроме пустого слова "ингу-
ши" ничего не останется. 

Наши обычаи и нравы 
формировались и совер-
шенствовались тысячеле-
тиями. Поэтому они оказа-
лись настолько близкими 
исламу. Мы должны их свя-
то беречь и не позволять 
опошлять никому и ни при 
каких обстоятельствах. 
Уважительное и бережное 
отношение к женщине, по-
читание старших, уваже-
ние друг к другу в семье, 
особое отношение к гостю 
и соседу, коллективная вза-
имопомощь и обществен-
ные работы, в единстве и 
в горе, и в праздники, уме-
ние быть милосердными и 
уступчивыми – все эти ка-
чества объединяют нас и 
составляют честь ингуша. 
Все это прямо соответству-
ет духу ислама.

Невежество в вопросах 
религии приводит человека 
к заблуждению. Недавно я  
беседовал с молодым чело-
веком, который, женившись 
на девушке, тут же надел 
на нее хиджаб. Казалось 
бы, человек определился с 
поиском истины и понима-
ет, что и как делать…

Он рассказал мне о том, 
что жена его ходит на рабо-
ту и что он, якобы, запреща-
ет ездить ей  на обществен-
ном транспорте, потому 
что «нечего ей находиться 
одной среди незнакомых 
людей». Я спросил его, где 
она работает. Он ответил, 
что она кассир. "Разве к 
ней не может подойти лю-
бой человек в нашей ре-
спублике пока она стоит за 
кассой? Что же будет, если 
к ней подойдет тот, который 
доехал до нее на маршрут-
ке?" – спросил я. Он ничего 
внятного мне не ответил на 
это. А я снова не понял, как 
ей можно работать в обще-
ственном месте, если ей 
нельзя ездить в обществен-
ном транспорте?

Многие не разрешают 
женам учиться, работать 
нельзя. "Надо сидеть дома 
и воспитывать детей". О ка-
ком воспитании можно го-
ворить в таком случае?

У нас в республике прак-
тикуется и такое, когда се-
мьи умудряются завести 
по 10-13 детей, и начинают 
ходить по мэриям, сосе-
дям, родственникам, и всех 
упрекать в том, что они не 
оправдывают их расчетов. 
Почему государство нас не 
кормит? Почему нам не вы-
дают транспорт и жилье? 
Почему соседи не заботят-
ся о нашем благополучии? 
Почему ВСЕ не бросят свои 

дела и не займутся НАМИ? 
Что тут скажешь... При 

этом все атрибуты "совре-
менного ислама" при них: 
борода, одежда, никакой 
работы, никакой учебы и 
круглосуточные проповеди, 
что и как надо делать.

Жаль детей. Когда чело-
век растет в атмосфере не-
достатка и без правильного 
воспитания, он начинает 
искать то, что ему нужно, 
любыми путями. Совершает 
мелкие кражи, связывается 
с дурными компаниями, за-
тем вырастает и становится 
еще одним неблагополуч-
ным человеком, которого 
запросто втянуть в любую 
секту, сделать его радика-
лом и фанатиком. 

В их проповедях звучат 
только темы разрушения и 
смерть, они настраивают 
на эту волну сотни моло-
дых людей, при том, что их 
семьи и они сами сидели 
в своих домах и ни в каких 
войнах никогда в жизни не 
участвовали. 

Я однажды спросил од-
ного из сторонников такой 
идеологии: "Если ты счи-
таешь, что все на свете 
люди, кроме мусульман, 
неверные, которых нужно 
истреблять, то почему же 
ты сегодня пользуешься 
мобильным телефоном, ез-
дишь на дорогом автомоби-
ле, пользуешься всем тем, 
что создано этими самыми 
людьми? Откажись от всего 
этого, ведь  иначе ты проти-
воречишь самому себе!" 

"Это невозможно", – ска-
зал он мне.

Конечно невозможно, как 
невозможно и неправильно 
то, о чем они толкуют между 
собой и чем наполняют умы 
других людей.

Однажды, это было во 
время войны в Чечне, ко мне 
пришли несколько молодых 
людей, которые рассказали 
о том, что некий проповед-
ник  внушил им, что они не 
имеют права сидеть дома, 
а обязаны идти воевать в 
Чечню. Меня они спраши-
вали о том, как им быть. Я 
сказал одному из молодых 
парней: "Ты можешь остать-
ся без обеих ног на этой 
войне. Будешь ли рад, что 
кому-то за тобой надо будет 
до конца жизни ухаживать?" 
Я знал и того проповедника, 
который им это внушал и 
потому также спросил ребят 
о том, почему ни сам этот 
мулла, ни семеро его бра-
тьев не пошли на эту самую 
войну, а преспокойно живут 
в своих теплых и уютных до-
мах? Ребята не смогли мне 
ответить. Я знаю, что на 
сегодняшний день этот са-
мый проповедник живет за 
границей, его там бесплат-
но кормят и содержат, и это 
нисколько его не смущает и 
не кажется ему противоре-
чащим исламу.

Напомню, о чем говорил 
Шейх Кунта-Хаджи. Он го-
ворил о том, что если му-
сульмане живут при власти 
неверных и при этом от них 
требуют, чтобы они носили 
кресты, посещали церкви и 
т.д., то им следует делать 
это ради сохранения своей 
жизни. Шейх объяснял, что 
на веру человека ни один из 

этих предметов и атрибутов 
влиять не будет, никто не 
может искоренить веру по-
добными методами. Если 
же вы сомневаетесь в том, 
что из-за этой маленькой 
железки ваша вера изме-
нится, что Аллах ее отнимет 
из-за этого, то никакой веры 
в вас нету. Крест - простая 
железка, а церковь – обык-
новенное каменное стро-
ение. "Ваше оружие – не 
ружье, не кинжал, а четки. 
Погибать в схватке с врагом 
намного сильнее тебя по-
добно самоубийству. Война  
– это дикость, удаляйтесь 
от всего, что напоминает во-
йну, если враг не пришел от-
нять у вас веру и честь". Так 
объяснял Кунта-Хаджи.

В Коране нет ни одного 
аята о том, чтобы мы шли на 
кого-то с войной. Есть толь-
ко оборонительные, на слу-
чаи, когда люди идут на нас 
с войной. И то такое бывало 
во времена Пророка (с.а.с.). 
В Священном писании ска-
зано: "Нет принуждения в 
религии. Уже ясно отличил-
ся прямой путь от заблужде-
ния. Кто не верует в идоло-
поклонничество и верует в 
Аллаха, тот ухватился за на-
дежную опору, для которой 
нет сокрушения. Поистине, 
Аллах – Слышащий, Знаю-
щий!" (Сура 2, аят 256).

Ислам – источник сози-
дания, а не разрушения. 
Ислам должен приносить 
радость и счастье. 

Иман, о котором столько 
говорят со всех сторон про-
поведники, – это, в первую 
очередь, ум, которому, к со-
жалению, в сегодняшнем 
обществе уделяется мень-
ше всего внимания. 

Всевышний Аллах гово-
рит в Коране: «Это – благо-
словенное Писание, кото-
рое Мы ниспослали тебе, 
дабы они размышляли над 
его аятами и дабы облада-
ющие разумом помянули 
назидание» (Сура 38, аят 
29). 

Проповеди  сначала 
должны пробудить разум 
людей, направить их на 
путь развития. Так же, как  
мы должны сначала вспа-
хать землю, а уже потом се-
ять зерно, чтобы оно дало 
свои ростки и плоды.

Различные  фанатики  
пытаются заключить ислам 
в одну форму: квадратную 
или треугольную, и убеж-
дают весь мир вокруг себя 
жить только так и никак ина-
че. У ислама нет формы в 
том смысле, что он не огра-
ничивается определенными 
догмами и стереотипами. 
Ислам – религия мира и до-
бра. Пророк (с.а.с.) запре-
щал фанатизм. К истинно 
мусульманскому обществу 
люди должны стремить-
ся так же, как все живое 
стремится к свету. Люди в 
первую очередь должны не 
навешивать на себя кучи 
атрибутов и пугать окружа-
ющий мир, а быть светлы-
ми и чистыми изнутри. Мы 
должны уважать общество 
и культуру людей, рядом с 
которыми  живем. Знания-
ми и достойными делами 
показывать великие цен-
ности ислама. Мусульмане 
должны уважать любую ре-
лигию. 

Мусульмане должны лю-
бить друг друга, не ссорить-
ся, дружить, жить в мире и 
согласии, чтобы у всех у 
нас было одно будущее, 
счастливое и благополуч-
ное. 

М. МОВлИЕВ
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Угурчиев Азмат-Гири

ТОЪАЛ ЗАМА ЯЬННАЙ
Вай шиъ ца гу тоъал зама яьннай, 
Со гаьна арахьа лийнна цIавийрзав. 
Новкъосташа йоах хьо хувцаеннай, 
Хьона «ахчан аьла» кораваьв.

Мишта дицдаьд хьаста кхихьа борал. 
«Веза» яхаш, тешал кхийла бутт? 
Iа хий кхихьа из хьа геза кIудал 
Са бIаргашта тахан духьала увтт.

Мишта дицдаьд Iайха сога яьха: 
«Хьона мара детталац са дог, 
Цу тха коа тIа, со дIайига лаьрхIа, 
Хьо воацачо ловзарг ма бац ког!»

Назревает очередной ажиотаж на рын-
ках республики и страны. Приближается 
первый день учебного года - 1 сентября. 
День, когда школьники придут в для кого-
то родные, а для кого-то новые школь-
ные стены нарядные, обновленные, 
подросшие и полные впечатлений и сил 
от целых трех месяцев отдыха. Однако 
для родителей приближение этой даты 
связано не со столь приятными ассоци-
ациями, ведь им предстоит выполнить 
довольно дорогостоящую работу по 
подготовке своих детей к школе. 

Мы спросили нескольких жителей на-
шей республики о том, как они готовят 
своих детей к школе и что их больше 
всего беспокоит в связи с наступлением 
очередного учебного года? Вот что нам 
ответили.

Магомед  Картоев:
- Как всегда, самый главный больной во-

прос - это цены на школьные принадлежно-
сти.  Я еще не брался за покупки, но как раз в 
ближайшее время собираюсь. Если получит-
ся, хотел бы выехать за пределы республики. 
Говорят, в Хасавюрте и Пятигорске намного 
дешевле обходятся и канцтовары, и формы 
для школьников.  У меня школьников трое, 
поэтому экономия должна выйти значитель-
ная. Даже если по минимуму покупать  детям 
все, что необходимо к школе, сумма получит-
ся довольно существенная - по 10 000 рублей  
на ребенка. 

Слава Богу, что хотя бы книги стали выда-
вать в школах. Но зато теперь стали запра-
шивать специальные тетради, похожие на 

книги, по которым детей обучают в школах. 
Так вот они стоят дороже обычных. Школьная 
и спортивная формы, по несколько рубашек, 
обувь, уличная и сменная, портфели, канц-
товары. Зимой придется докупать и теплую 
форму.  Вот это и беспокоит.

Хава Албакова:
- Я еще не собирала детей, а планирую 

в конце месяца, как муж получит зарплату, 
заняться этим. Что касается финансовой 
стороны вопроса, то это, наверное, скорее, 
головная боль моего супруга. Но уйдет на 
сборы 25 000 - 30 000 рублей. Меня же боль-
ше беспокоит то, сколько времени я потрачу 
на эти самые покупки. Не люблю бегать по 
рынку с детьми, что-то подбирать в сумато-
хе, которая царит там в такие дни. Школьные 
формы, а также канцелярские принадлеж-
ности  на троих детей придется покупать дня 
три. Спасибо, что облегчили задачу с учебни-
ками, однако теперь мы вынуждены покупать 

детям рабочие тетради, довольно дорогие, 
которыми, при этом, дети потом не пользуют-
ся. Это тоже обидно.

Жамалей Экажев:
- В этом году я впервые должен буду со-

бирать ребенка в школу. Правда, занимать-
ся покупками будет, скорее всего, жена. Я и 
понятия не имею, что детям нужно купить. 
Думаю, тысяч 6-7 минимум надо будет по-
тратить. Я в шоке от того, что один девчачий 
бантик стоит 250 рублей, одна рубашечка 
детская стоит 1000  рублей, самый простень-
кий портфель обойдется в 1500 рублей. 

Руслан Оздоев:
- Мы с женой очень ответственно подхо-

дим к этому вопросу. Школьников у нас двое. 
Благодаря государству, учебники можно не 
покупать, это большое благо для нашего се-
мейного бюджета. Форму учебную, которая 
соответствует школьным требованиям, по-
купаем мы в специализированных магазинах 
школьных товаров именно для нашей школы 
- гимназии города Магаса. В среднем у нас 
уходит по 10 000 на ребенка. 

Всегда беспокоила меня ситуация на ули-
цах города Магаса, по которым дети ухо-
дят и приходят из школы. Но, слава Богу, в 
этом году по поручению Главы РИ уделяется 
большое внимание безопасности детей на 
дорогах. Создаются пешеходные переходы, 
обновляются зебры дорожные, устанавлива-
ются светофоры. 

Зарета Цурова:
- У меня дома одна школьница и две сту-

дентки. Именно школьницу я уже начала со-
бирать. Купила ей сарафан за 1800 рублей и 
одну рубашку за 500 рублей. Остальное мне 
еще предстоит купить: две пары обуви, порт-
фель, канцтовары. На канцтовары у моей 
двоюродной сестры ушло 6000 рублей, а это 
еще не все, что надо купить. Видимо, и мне 
придется понести ощутимые растраты. Это, 
конечно, сильно беспокоит, ведь, как я гово-
рила, у меня еще две студентки.

Абуязит Султыгов:
- К школе готовимся как обычно, с трево-

гой наблюдая за тем, что ничего не измени-
лось. Как были непомерно высокими цены на 
школьные формы, так и остались. К счастью, 
вроде бы решили нелепую многолетнюю про-
блему с учебниками. Но окончательно так ли 
это, мы узнаем только когда начнется учеб-
ный год. 

Раньше младшие могли  использовать 
одежду, оставшуюся от старших. Сегодня же 
дети учатся в различных учебных заведе-
ниях, где в каждом своя мода на школьную 
форму, а значит, каждому ребенку прихо-
дится покупать форму под требования его 
школы. Есть даже такие школы, где в разных 
классах требуют носить  разные формы.

У нас в Ингушетии есть новая  крупная 
швейная фабрика. Вполне можно было бы 
на ее базе обеспечить заказ и массовое ши-
тье стандартной, красивой школьной формы 
для тех, кто живет и учится в Ингушетии. Раз-
умеется, цены на эти изделия должны быть 
ниже, чем для взрослых. Сегодня, к сожале-
нию, сборы в школу ученика младших клас-
сов требуют средств почти таких же, каких 
и сборы студента. Будем, значит, напрягать 
семейный бюджет и преодолевать очередной 
"вызов времени", собирая в школу четверых 
детей.

Ася ГЕТАГАЗОВА

Жить в мире и согласии
ЦЕННОСТИ ВЕРЫШКОЛА ЗОВЕТ - 

БЮДЖЕТ ПОЁТ...

Из чужего опыта: как сэкономить
Обязательно составить список покупок. И постараться не брать ничего лишнего. По-

верьте, это работает! Нелишне будет проконсультироваться с учителем. Как правило, 
они дают дельные советы о том, что нужно, а что нет.

Закупаться оптом. Кооперируйтесь с друзьями, родителями из вашего класса. Так мож-
но покупать не только школьную форму, но и канцелярские товары. Для сравнения: те-
тради в розницу стоят 7 руб. Оптом - от 2 рублей!

 Выясните в классе, где максимальный процент скидок. Сравните цены. Экономия - про-
цесс небыстрый, требующий вдумчивого подхода.

Прежде чем купить, сначала надо оценить рынок.
И еще имейте в виду: когда вам выбрать покупку помогает продавец, скорее всего, он 

начнет предлагать вам сначала самый дорогой товар.
Не стремиться купить вещи из новой коллекции. Они всегда дороже. Наблюдение: если 

пойти в магазин в середине осени, то можно приятно удивиться обновленному ценнику. 
А учеба на самом деле только-только начнется. Одежда подешевеет в октябре, перед 
поступлением свежей коллекции. Так что, если нужны вторые брюки для школьника, не 
торопитесь их покупать сейчас.

А самые дешевые рюкзаки будут в феврале.
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СВЕТСВЕТ

О Б ъ Я В Л Е Н И Е

ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ

Утерянный сертификат на материнский капитал, выданный ПФР по РИ в 2010 году на имя 
Оздоевой Хадижат Мартасовны, считать недействительным. 

В эти дни в одном 
из некогда заброшен-
ных уголков пар-
ковой зоны города 
Малгобека вовсю 
кипит необычная 
стройка. Ее необыч-
ность заключается 
в том, что на стро-
ительной площадке 
нет привычных для 
нас сегодня кирпи-
ча и раствора. Весь 
строительный ма-
териал сюда везут 
из леса, потому что 
это, прежде всего, 
длинные и прямые 
прутья дикого ореш-
ника. Помимо них 
в ход идет глина. 
Молодые парни, ос-
воившие старинную 
технологию строи-
тельства, уже воз-
вели вокруг строй-
площадки прочный 
плетень, снабдили 
въезд плетённы-
ми же воротами, а 
сейчас с увлечением 
заняты строитель-
ством... сакли. Сте-
ны этого жилища 
уже готовы, и скоро 
наступит черед 
камыша, из которо-
го здесь планируют 
возвести кровлю. 
Всё как в стародав-
ние времена...

ЗАМЫСЕЛ молодого мал-
гобекчанина Аслана Гатага-
жева - воссоздать в родном 
городе уголок, где будет 
безраздельно царить атмос-
фера старины, окунувшись 
в которую каждый сможет 
перенестись на 100-150 лет 
назад и увидеть, как жили 
тогда его предки, - день за 
днем обретает свои реаль-
ные очертания. И теперь 
уже совсем скоро, благодаря 
целеустремленности и энер-
гии этого парня, в Ингушетии 
появится первый этнографи-
ческий дом-музей «Сакля от-
цов» («Дай цIа»).

Надо сказать, что свою 
идею Аслан, страстный лю-
битель старины, вынашивал 
давно и за это время успел 
изучить немало историче-
ских источников, пообщать-
ся с ингушскими историками 
и этнографами, подробно 
порасспрашивать обо всем 
стариков, являющихся ныне 
живыми хранителями народ-
ной истории. Когда же проект 
будущего ингушского нацио-
нального этнографического 
музея под открытым небом 
был уже готов, А. Гатагажев 
обратился за содействием в 

его реализации к Главе ре-
спублики. Юнус-Бек Евкуров 
поддержал инициативу мал-
гобекчанина. Так нашел свое 
скорое решение самый глав-
ный на тот момент вопрос, 
связанный с выделением зе-
мельного участка под строи-
тельство.

Детище Аслана Гатагажева 
имеет все шансы стать еще 
одной достопримечательно-
стью Ингушетии, знакомство 
с которой будет интересным 
как для жителей нашей ре-
спублики, так и для тех, кто 
приезжает к нам в гости. «Са-
кля отцов» - это уникальная 
возможность познакомиться 
с определенным отрезком 
истории ингушского народа, 
погрузиться в другую эпоху, 
ощутить дух давно ушед-
ших времен и вживую со-
прикоснуться с, казалось бы, 
навсегда утраченным и по-
забытым. Такая попытка воз-
родить национальную исто-
рию родного края и сделать 
ее достоянием нынешних 
поколений, безусловно, за-
служивает уважения и не мо-
жет не вызывать искреннего 
восхищения.

- Здесь в оригинале будет 
воссоздано ингушское жи-
лище той самой поры, когда 
ингуши стали выходить из 
башен и селиться на плоско-
сти, - с удовольствием рас-
сказывает Аслан. – Именно 
такие дома и строились тог-
да нашими предками. Анало-
гов такому дому нет сегодня 
ни в Ингушетии, ни в сопре-
дельных республиках. Дом у 
нас Г-образный, его размеры 
17 на 12 метров. В передней 
части будет располагаться 
веранда. Крышу сделаем 
двускатной, из камыша. Дом 
будет состоять из пяти ком-
нат с отдельной гостевой. 
Кстати, гостевая будет иметь 
и выход на задний двор. Так 
предусмотрительно наши 
предки заботились о без-
опасности гостей. Восполь-
зовавшись дополнительным 
выходом в случае беды, хо-
зяева могли вывести через 
него гостивших у них людей и 
сопроводить их до дома или 
до безопасного места, где их 
жизням ничего не угрожает.

Используемый нами строи-
тельный материал при всем 
желании нигде не купишь. 
И потому добываем мы его 

сами, отправляясь на поиски 
в окрестные леса. Послед-
нюю партию стройматериала 
и вовсе привезли из Алха-
стов.   

Впереди у нас еще много 
работы. На этой же терри-
тории мы построим беседку 
и навес, оборудуем неболь-

шой прудик с живописным 
мостиком.

Все вокруг будет выдержа-
но в нашем национальном 
стиле. С этой целью я сейчас 
повсюду ищу и собираю под-
линные предметы старины, 
которые дополнят и оживят 
общую картину. Кто-то, про-
слышав о нашей стройке, 
уже предлагает нам сохра-
нившиеся у них дома давно 
вышедшие из обихода вещи. 
Для нашего этномузея они 
станут бесценными сокро-
вищами и живыми экспона-
тами.

Открою вам маленькие 
секреты. На переднем  дво-
ре у нас будет установлена 
старинная тачанка. Найдется 
здесь место и для каменной 
ручной мельницы (большой 
мельничный круг мы уже 
привезли).

В нашей «Сакле отцов» по-
мимо возможности окунуться 
в прошлое можно будет от-
ведать и блюда ингушской 
национальной кухни. В пер-
спективе, думаю, мы сможем 
проводить здесь и традици-
онные ингушские свадьбы. 
Все это делается в первую 

очередь для того, чтобы по-
казать молодежи обычный 
быт прошлого, глубокий 
смысл и красоту ингушских 
традиций, а также мудрость 
адатов, сопровождавших 
жизнь наших предков.

У нас растет прекрасное 
поколение, но, к сожалению, 
в современном мире многие 
вещи, характеризовавшие 
когда-то ингушский народ, 
его традиционный уклад 
жизни и национальную само-
бытность, постепенно ухо-
дят на второй план. Потому 
и возникло у меня желание 
сохранить ускользающую во 
времени натуру и вернуть ее 
в наш сегодняшний день.

Первоначально открытие 
«Сакли отцов» мы планиро-
вали на сентябрь. Однако 
погодные казусы нынешнего 
лета несколько застопорили 

нашу стройку. Тем не менее, 
до наступления зимы мы, ду-
маю, всё же завершим все 
работы...

Свой интереснейший про-
ект Аслан Гатагажев реа-
лизует за счет собственных 
средств. И в этом движении 
его души, несомненно, при-
сутствует любовь к родной 
земле и к своему народу. 
Тем не менее, его биогра-
фия мало чем отличается 
от биографий сверстников. 
Он родился и вырос в Мал-
гобеке, здесь же окончил 
среднюю школу, а затем по-
ступил учиться в Московский 
открытый социальный уни-
верситет.

По окончании вуза Аслан 
некоторое время работал 
юристом, а потом решил за-
няться предприниматель-
ской деятельностью. Со-
стоявшись в жизни, этот 
парень не утратил давнего 
интереса к истории своего 
края. И потому сегодня он 
по-настоящему счастлив от 
того, что, наконец, может 
сделать что-то существен-
ное для сохранения этой 
истории.

О том, насколько основа-
тельно и серьезно подходит 
Аслан Гатагажев к реализа-
ции своего замысла свиде-
тельствует то, с какой щепе-
тильностью он относится ко 
всем деталям строительства 
будущего этнографического 
музея. Напрочь отвергая все 
современные строительные 
материалы, он обратил мое 
внимание на то, что стены 
построек здесь будут выбе-
лены натуральной известью. 
Оказывается, она имеет во-
все не белый, а желтый цвет. 
И искать ее нужно на глиня-
ных карьерах.

Общение с людьми, увле-
ченными каким-то делом, 
всегда доставляет особую 
радость. И в этом один из 
приятных бонусов моей про-
фессии. Надолго запомнит-
ся мне теперь и знакомство 
с Асланом Гатагажевым – 
неравнодушным и открытым 
человеком, который хочет 
быть полезным своему на-
роду.

Кстати, если у кого-то воз-
никнет желание подарить 
вторую жизнь пылящемуся 
в сарае бабушкину сундуку 
или какой-нибудь домашней 
утвари, давно заброшенной 
на чердак, позвоните Аслану 
по телефону 8928-070-06-06. 

В его желании подарить 
нам встречу с прошлым от-
ражается глубина человече-
ской натуры и продиктован-
ный сердцем выбор.

Ахмет ГАЗДИЕВ

На снимке: 
Аслан Гатагажев – 

человек, влюбленный в 
свой край

Фото автора

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
УСКОЛЬЗАЮЩЕЙ 

НАТУРЫ
В городе Малгобеке вскоре появится первый в регионе 

ингушский национальный дом-музей «Сакля отцов»

Пока болезнь молчит
На одной из врачебных 

пятиминуток доложили о 
вновь выявленном боль-
ном. Человек болен раком, 
и обнаружить недуг уда-
лось лишь на последней 
стадии, когда опухоль 
«расселилась» по всему 
организму. Пациент не по-
сещал врачей долгое вре-
мя.

Сердечно-сосудистые и 
онкологические заболева-
ния лидируют среди причин 
смерти в нашей республике. 
Для того чтобы выявить за-
болевание на ранней стадии, 
в российском здравоохра-
нении введена система дис-
пансеризации. Возле каждой 
больницы и в других местах  
города можно видеть боль-
шие баннеры, призывающие 
людей пройти диспансериза-
цию.

Что же это такое? Диспан-
серизация – это комплекс 
мер, направленных на вы-
явление факторов риска 
болезней, оценку состояния 
здоровья населения и поиск 
хронических заболеваний с 
тем, чтобы как можно раньше 
начать лечение.

Диспансеризация прово-
дится один раз в три года, 
начиная с 18 лет, а также 
ежегодно детям, инвалидам 
и ветеранам ВОВ.

Врач-терапевт респу-
бликанской поликлиники 
г. Назрани Фатима Джабра-
иловна Аушева поясняет:

- Ежегодно в Минздраве 
составляют план диспансе-
ризации по годам рождения, 
то есть в такой-то период не-
обходимо обследовать лю-
дей 1969-го года рождения, 
затем 1971-го и т.д. Согласно 
плану работают участковые 
врачи, вызывают пациентов 
в поликлинику, либо выез-
жают на дом. Но, конечно, 
любой человек по желанию 
может пройти диспансери-
зацию. Достаточно прийти 
к своему участковому тера-
певту и сказать, что желаете 
пройти.

Диспансеризация включа-
ет два этапа. На первом че-
ловек заполняет анкету, ему 
измеряют рост, вес, давле-
ние, направляют на анализы: 
общий анализ крови и мочи, 
биохимию -- это холестерин 
и глюкоза крови. Также, в 

зависимости от возраста, бе-
рут кровь на определённые 
онкомаркеры, анализ кала 
на скрытую кровь, для жен-
щин обязательны смотровой 
кабинет и маммография. 
Проводят УЗИ. В общем, на 
первом этапе мы смотрим 
как бы здорового человека 
и проверяем, есть ли у него 
какая-то патология. План об-
следования тут варьирует в 
зависимости от пола и воз-
раста.

На второй этап приходят 
люди с отклонениями, вы-
явленными на первом этапе. 
Им проводят обширное об-
следование по профилю за-
болевания. Так называемое 
профильное консультирова-

ние. Т.е. терапевт получил 
результаты анализов, видит 
повышение глюкозы, напри-
мер, и направляет пациента 
к эндокринологу. Тут план 
обследования тоже индиви-
дуален.

- Как быть людям, которые 
весь день на работе?

- Если человек хочет прой-
ти диспансеризацию, его 
обязаны отпустить с рабо-
ты. Это по законодатель-
ству. Кроме того, его примут 
в поликлинике вне очереди. 
Также действуют мобильные 
бригады врачей, которые вы-
езжают в различные органи-
зации и проводят обследо-
вания на месте, производят 
забор анализов. Об этом 
заранее предупреждают от-
дел кадров организации. 
Действует также такая систе-
ма, когда один раз в месяц 
терапевта снимают с приёма 
на неделю, и за это время 
он должен пройти весь свой 
участок, чтобы уведомить и 
пригласить людей на дис-
пансеризацию. Мобильные 

бригады выезжают также на 
дом к инвалидам и тяжело-
больным людям.

По итогу на человека заво-
дится карта диспансерного 
больного. Если выявлено, 
например, онкологическое 
заболевание, то терапевт 
посылает извещение и пере-
даёт пациента в онкодиспан-
сер, где его ведёт профиль-
ный специалист. Если диабет 
- в эндокринологический дис-
пансер и т.д.

Нужно добавить, что в по-
ликлиниках периодически 
устраивают акции, при этом 
каждый может измерить 
давление, уровень глюкозы 
крови, провести флюорогра-
фию. Таким образом, про-

водится диспансеризация 
взрослого населения.

Дети до года должны на-
блюдаться участковым пе-
диатром ежемесячно, а за-
тем один раз в год. Каждый 
возрастной период включает 
консультации определённых 
специалистов и анализы. В 
нашей республике форми-
руют мобильные бригады 
врачей, которые посещают 
детские сады, школы, а так-
же выезжают в сельские ам-
булатории, где проводят мас-
совое обследование детей 
разных возрастов.

Таким образом, чтобы 
пройти диспансеризацию, 
достаточно взять паспорт и 
медицинский полис и прийти 
на приём к терапевту по ме-
сту жительства. Для первого 
этапа достаточно 2-3 дней 
- короткий срок, который мо-
жет сохранить здоровье и 
долгие годы жизни.

Фатима ГАйТУКИЕВА,
врач-педиатр, нефролог

МИНУТКА ПРОСВЕЩЕНИЯ

В три погибели (согнуть)
Чтобы понять, что это значит, надо прежде 

всего сообразить: слово «погибель» здесь 
не то, что гибель в смысле кончина, смерть. 
Здесь оно прямо связано по корню со слова-
ми «с-гиб-ать», «из-гиб-ать». «Три погибели» 
- это три колена, три изгиба, и «согнуть в три 
погибели» означает, собственно троекратно 
согнуть.

   
Есть мнение, что выражение это возникло 

в страшном месте – в «пытошных избах» Мо-
сковской Руси, где палачи, вздергивая людей 
на дыбу, сгибали их буквально в три погибели. 
Тогда понятно, почему оно в языке означает 
полностью покорить, сломить окончательно.

Семи пядей во лбу
Так говорят про очень умного человека, 

предполагая, что высота лба пропорцио-
нальна уму. Употребляя это выражение, 
мы, конечно, не задумываемся о том, что в 
точности оно обозначает. «Пядь» или «чет-
верть», — старинная мера длины, равная 
расстоянию между растянутыми большим и 

указательным пальцами на один метр двад-
цать шесть сантиметров.

Вряд ли такой умник был бы доволен своей 
внешностью.

Слово «пядь» участвует еще и в выраже-
ниях «ни пяди», «ни на пядь» («ни капельки», 
«нисколько»).

Змий-искуситель
Запретный плод остался бы спокойно ви-

сеть на древе познания добра и зла, если 
бы в Раю жили только первые люди - Адам и 
Ева. На беду, рассказывается в библии, там 
жил еще и змий, то есть змея, в которую все-
лился дьявол. И он решил поссорить людей 
с их Творцом.

Он быстро заметил, что Адам во всем слу-
шается советов жены, а Ева очень любопыт-
на. Поняв это, змий, побуждаемый дьяволом, 
обвился вокруг древа, на котором росли уди-
вительные плоды, и начал искушать Еву, то 
есть уговаривать попробовать их на вкус, 

чтобы узнать, что такое добро и что такое 
зло. И тут Ева, как сказано в библии, «уви-
дела, что дерево хорошо для пищи и что оно 
приятно для глаз и желанно, потому что дает 
знание, и она взяла плодов его и ела и дала 
также мужу, и он ел…».

Именно поэтому сатану, дьявола, стали 
звать «искусителем», а мы, когда говорим 
«змий-искуситель», упрекаем собеседника в 
том, что он соблазняет нас чем-то заманчи-
вым, но недозволенным.

Подготовила Ася ГЕТАГАЗОВА

СРОКИ ОБРАЩЕНИЯ В СУД ЗА РАЗРЕШЕНИЕМ 
ИНДИВИДУАЛЬНОГО ТРУДОВОГО СПОРА

Федеральным законом от 03.07.2016 № 272-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации по вопросам по-
вышения ответственности работодателей за нарушения законодательства в 
части, касающейся оплаты труда» внесены изменения в ст. 392 Трудового 
кодекса РФ в части увеличения сроков обращения в суд за разрешением 
трудового спора о невыплате или неполной выплате заработной платы и 
других выплат, причитающихся работнику.

Частью 2 ст. 392 ТК РФ в редакции данного Федерального закона, дей-
ствующей с 03.10.2016, установлено, что за разрешением индивидуально-
го трудового спора о невыплате или неполной выплате заработной платы 
и других выплат, причитающихся работнику, он имеет право обратиться в 
суд в течение одного года со дня установленного срока выплаты указанных 
сумм, в том числе в случае невыплаты или неполной выплаты заработной 
платы и других выплат, причитающихся работнику при увольнении.

Ранее работник имел право обратиться за судебной защитой нарушенных 
трудовых прав в течение трех месяцев со дня, когда он узнал или должен 
был узнать о нарушении своего права.

Как установлено ч. 3, ч. 4 ст. 12 Трудового кодекса РФ, закон или иной 
нормативный правовой акт, содержащий нормы трудового права, не имеет 
обратной силы и применяется к отношениям, возникшим после введения 
его в действие. Действие закона или иного нормативного правового акта, 

содержащего нормы трудового права, распространяется на отношения, воз-
никшие до введения его в действие, лишь в случаях, прямо предусмотрен-
ных этим актом.

Федеральным законом от 03.07.2016 № 272-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации по вопросам по-
вышения ответственности работодателей за нарушения законодательства в 
части, касающейся оплаты труда» не установлено, что действие изменений, 
внесенных в ст. 392 Трудового кодекса РФ, распространяется на отношения, 
возникшие до 03.10.2016.

Таким образом, данные изменения относятся к правоотношениям, возник-
шим после 03.10.2016 г.

Увеличение законодателем сроков обращения работника за судебной за-
щитой нарушенных трудовых прав касающихся невыплаты или неполной 
выплаты заработной платы и других выплат, причитающихся работнику, на-
правлено на повышение социальной защищенности работника перед не-
добросовестным работодателем, поскольку зачастую перед обращением в 
суд,  граждане обращаются в иные организации для восстановления нару-
шенных трудовых прав, что может повлечь пропуск указанного срока и как 
следствие отказ   в удовлетворении законных требований.

poriadok.ru

Фестиваль «Праздник сенокоса» 
пройдёт в Ингушетии 

21 августа 2017 года в Респу-
блике Ингушетия, в городе Ма-
гасе, состоится фестиваль 
«Праздник сенокоса».Организа-
торами данного мероприятия 
выступают Комитет Республи-
ки Ингушетия по туризму, Мини-
стерство сельского хозяйства 
Республики Ингушетия,  админи-
страция г. Магаса.

Целью данного мероприятия явля-
ется  популяризация сельского хозяй-
ства и событийного туризма.

В фестивале примут участие сбор-
ные команды (по 5 человек) от каж-
дого муниципального образования 
Республики Ингушетия. Правила 
соревнований просты. Чтобы стать 
победителем в командном зачете, 
необходимо быстрее и лучше всех 

(определяется и максимальная чи-
стота укоса) прокосить полосу ши-
риной 2 метра и длиной 20 метров. 

Командам пре-
доставляется 
полоса для 
косьбы длиною 
в 100 м, каж-
дый участник 
из команды за-
нимает заранее 
размеченную 
прямоугольную 
зону. 

По итогам со-
стязаний  ко-
манды победи-
тели получат 
ценные подар-
кии, специаль-
ные дипломы.

Для гостей  будут проведены ма-
стер-классы по сенокосной культу-
ре (отбивание косы, «ювелирная 

косьба»), плетение из бересты и 
т.д. В рамках фестиваля состоится 
выставка мастеров, занимающих-
ся восстановлением традиционных 
ремесел, изготовлением сувениров.
Приглашаем всех желающих стать 
участниками праздничного сенокоса. 

Организаторы уверены, что  это 
будет по-настоящему зрелищное, ве-
селое и увлекательное мероприятие, 
приносящее не только развлечение 
для зрителей, но и пользу.Напомним, 
в 2016 году  Республика Ингушетия 
вошла в 10 регионов, активно за-
нимающихся развитием сельского 
туризма, по оценке Федерального 
агентства по туризму.

Пресс-служба 
Комитета Республики 

Ингушетия по туризму 

Подготовка к новому учебному году, 
прблемы и принимаемые меры ГИБДД МВД 

по Республике Ингушетия
Сотрудники ГИБДД 

принимают участие в 
обследовании образова-
тельных организаций на 
предмет готовности к 
новому учебному году. 
Госавтоинспекторы про-
веряют организацию де-
ятельности по профи-
лактике ДТП с участием 
обучающихся.

Полицейские обраща-
ют внимание на качество 
оформления в уголках по 

БДД и размещения на сай-
тах образовательных орга-
низаций паспортов дорож-
ной безопасности и схем 
безопасного движения для 
учащихся, где расположено 
учреждение. Также прово-
дится комплекс мероприятий 
по контролю за состоянием 
автодорог в местах, приле-
гающих к школам и дошколь-
ными образовательным 
организациям, на пути сле-
дования к ним.

Проверочные мероприятия 

завершатся за две недели до 
начала нового учебного года. 
По итогам каждой из прове-
рок образовательной орга-
низации инспекторы ГИБДД 
составляют акт, при выявле-
нии недостатков руководи-
тели учреждений должны их 
устранить до начала учебно-
го года.

М. БЕСАЕВ,
старший лейтенант 

ГИБДД


